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05 11 Pendant 1 heure

Nous voilà le jour « j », le jour des élections au pays de l’Oncle Sam. Une réflexion concernant la relation
entre l’Europe, les U.S.A. et Poutine engage la conversation : «  Il est fou, ce Poutine ! »
- C’est ce qu’on pense, mais ce qu’on pense en occident, c’est simpliste !
- Si Trump était au pouvoir, il aurait déjà réglé le problème la Russie, et même avec l’Iran !
- Poutine est fou. Et Trump il lui manque une case aussi.
- Tu crois que Trump pourrait régler cela ?
- Oui, mais pourquoi tuer des gens ? Il faut régler cela pacifiquement !
- Si quelqu’un tirait sur ta façade, ta famille qu’est ce que tu ferais ?
- Je parlerais, j’éviterais les coups.
- Ah, tu évites les balles ?
- Non, je suis pour la paix, j’ai déjà sauvé un enfant ! Mais oui, je ne saurais pas toujours que faire.
- Je suis d’accord qu’il faut parler pour résoudre les problèmes, et la violence n’arrange rien.
- Oui, je n’aime pas la guerre.
- Et si en dépit des accords, ton voisin continue à tirer sur ta façade ?
- Je me défendrais, mais je tenterais de la calmer tout de même.
- Oui, mais si quelqu’un te tue parce que tu veux la paix.
- Cela n’arrête jamais, alors. C’est pour cela que je préfère regarder des cartoons. Je n’aime pas quand on
voit des bébés qui meurent.
- On a difficile de comprendre la guerre, leur guerre, mais que faire quand ta rue est évacuée, bombardée ?
- Oui, mais tu as dit «  C’est dégueulasse cette guerre. Il est fou ce Poutine ».
- Il faut rester neutre, il ne faut pas accuser plus l’un que l’autre. On ne voit que les images qu’on nous
montre. Attention aux propagandes. Si nous tous en Occident, on condamnait les deux parties, parce que les
deux sacrifient leur peuple, leurs enfants, en s’empêtrant dans cette guerre ? Les deux n’espéreraient pas
avoir des alliés. Il fallait respecter les accords de Minsk, les russophones d’Ukraine.
- Et pendant ce temps, l’Europe travaille à faire parler tous les européens en anglais. Plein de films en anglais
v.o., des news en anglais etc. Personne ne dit rien.
- France24 c’est en français !
- Ah !?
- Oui et Sud Radio aussi avec Mons. Bercoff et Mme Beller ! «  Les français parlent aux français. Je n’aime 
pas la blanquette de veau … » (rires)
...
- Mais ce qu’on ne dit pas, ici, en Belgique, c’est que Trump depuis quelques mois  « graisse la patte » aux 
maghrébins via les télévisions d’Afrique du nord. Là aussi il y a des « messages d’influences ».
- Oui, la communauté musulmane a demandé à Joe Biden d'être plus sévère avec Israël. Mais à 
cause de l’absence de changement dans la politique de Joe Biden, certains musulmans et Arabes ont
décidé qu'ils ne voteraient pas pour le camp démocrate.  
- Et puis attiser et récupérer la fuite des cerveaux1 vers les U.S.A. avant qu’ils n’aillent en France, Russie, 
Arabie etc
- Ce qu’on ne veut pas dire, c’est que l’Ukraine n’a pas respecté les accords de Minsk etc. L’Ukraine s’est 
mise en frontal avec la Fédération de Russie. Cette dernière a demandé un inventaire des accords de Minsk 
début 20242. Poutine a prévenu, a plusieurs fois rappelé, proposé des accords. Mais les ukrainiens influencés 
pas la série télévisée de Zélinsky,  l’Europe et l’argent occidental  s’égarent dans une utopie européenne.
- C’est une guerre d’usure.

1 https://elwatan-dz.com/lexode-des-cerveaux#google_vignette   
2 https://press.un.org/fr/2024/cs15588.doc.htm   
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- Les peuples ukrainiens, russes, subissent. Et les pays qui accueillent les réfugiés aussi subissent.
…
- Moi, je dis, si il n’y avait plus d’argent, il y aurait moins de guerre.
- Et comment construire une maison sans argent, comment payer son loyer.
- Comme les égyptiens !
- C’était souvent des esclaves !
- Certains disent que les esclaves étaient des ouvriers.
- Oui,  mais à notre époque sans argent,  comme à l’époque,  pas de mutuelle,  peu de soins, et  donc une
espérance de vie moindre ! 
...

06 11  Pendant 1 heure

La conversation du jour commence par les propos d’une habituée qui nous rapporte l’analyse d’un journaliste
à propos de Trump. En dépit du style douteux de Trump, sa politique «  America First » se fera au bénéfice
de compromis avec la Fédération de Russie. Et après ? Devons nous craindre, en Europe, une lente influence
russe sur notre territoire ? Sachant que durant la journée, le Kremlin a fait remarquer qu’il n’avait pas prévu
de « saluer la victoire de Trump , et que ce sont les actes futurs qui seraient importants » ! Devons nous
croire que ces «  actes futurs » sont  déjà préparés, d’où le fait  que le Kremlin se permet cette stratégie
diplomatique de l’à posteriori ? 

Néanmoins, si nous avions pensé que notre temps serait consacré aux élections américaines, c’est la mise en
place collective de deux flyers :  « Les cantines gratuites » et  « Un toit  pour tout  le monde » qui  nous
occupe.

Les frais de cantine c’est cher !
Une grand-mère nous dit qu’à l’école les Ukrainiens ne paient pas les frais de cantine. Cela se sait, cela pose
un problème de discrimination.  D’autant  plus  que les  réfugiés  ukrainiens  reçoivent  le  cpas  comme les
Belges !
Pour une éducation équitable ? Les cantines gratuites !
Un toit pour chacun, un avenir pour tous !

07 11 Pendant 1 heure

Une dame d’origine roumaine avec un fort  accent  nous partage son sentiment sur les Ukrainiennes,  les
« filles de l’Est » et la naïveté de l’Occident.
- Pourquoi ces dames n’ont souvent pas de mari, juste une mère ou un père à aider.
- Les maris partent à la guerre ou cherchent du travail ailleurs ?
- Non, souvent ils fuient.  Et les femmes elles cherchent l’argent.
- C’est simpliste, mais oui on a ce sentiment que ces filles viennent profiter.
- Tu sais ce qu’on dit en Italie ?
- Non.
- Quand on voit une fille faire la manche ou la prostitution, on lui rappelle que si ce n’est pas pour ton
«  mari » qui est ton proxénète, ce sera pour ta mère.
- Tu veux nous faire comprendre que la prostitution n’est pas juste une affaire de proxénétisme, mais de
mentalité familiale.
- Oui, c’est pour cela qu’elle veulent se marier, avoir de l’argent, et puis repartir dans leur pays, même après
30 ans.
- Il ne faut pas généraliser !
- Non, mais les Occidentaux ne comprennent pas l’intérêt à faire une guerre et banaliser intelligemment la
venue de «  filles de l’Est ».
- A ton avis, pourquoi les occidentaux se méfient des Roumaines, des Ukrainiennes etc ? Et puis, pourquoi
appelait-on les communistes les « cocos » ? C’était une façon de les considérer comme des envieux, des
profiteurs etc.
- Et toi , tu te méfies des « filles de l’Est » ?
- Je ne sais pas, je n’ai pas compris.



- Oui, il y a pas mal de charabia.
- Attention aux stéréotypes. Cela fait partie de la propagande, de la banalisation de vrai mélangé au faux à
toutes fins utiles de nuisances, de zizanies !
…
- Toujours de quoi nous faire perdre de l’argent.
- C’est comme les fêtes, c’est toute l’année. C’est devenu du marketing.
- Chez les musulmans il n’y a quasi que 2 fêtes selon la lune.
- Ça leur coûte moins ?
- Il y a le mouton à acheter. Mais cela fait quelques semaines de viande.
- Cela reste plus traditionnel que les fêtes européennes, occidentales.
- Oui.
- Ici, en Belgique, il n’y a plus vraiment de fêtes familiales. Maintenant ce sont des « sorties ».
- Ici, ce qui s’oublie le plus, c’est St Nicolas.
- Je trouve cela honteux moi !
- C’est devenu très hypocrite. Les gens viennent faire semblant, comme au cimetière !
- Ils viennent pour les jouets, les bonbons.
…

Nous  gardons  de  cette  journée  le  sentiment  que  la  présence  d’Ukrainiennes  suscite  le  rejet  d’autres
communautés  immigrées.  Il  est  bon  de  continuer  à  lutter  contre  la  banalisation  des  hostilités  d’une
immigration à l’encontre d’une autre immigration. Tribalisme et clanisme3 sont contraires aux valeurs de
notre société.

08 11 Pendant 1 heure

Nous avons continué collectivement à  élaborer deux flyers  à propos de « Noël et  une chaumière pour
tous », ainsi que les « Cantines et fournitures gratuites pour une école équitable ». le texte du slogan varie
au fil des jours. La construction  des images, le choix de la police d’écriture et des couleurs se sont réalisées
avec l’aide d’I.A.  et de PhotoFiltre 7. De plus, dans le doute, nous avons décidé de renseigner sur les flyers
l’origine I.A. des motifs et du texte à toutes fins utiles juridiques de droits d’auteur. 

12 11 Pendant 1 heure

Nous avons à nouveau discuté des flyers pour Noël. De plus, nous élaborons un petit plan pour offrir un
cadeau de St Nicolas aux enfants de nos usagers. Un de nos habitués de 13 ans nous propose de concocter du
fondant au chocolat.
- On a l’impression que les fêtes de fin d’année sont « sucrées ».
- C’est l’hiver.
- Oui, mais la note est salée !
- Sucré, salé, c’est l’hiver.
- Quand on aura le gibier on réfléchira comment le cuisiner. Les gibiers c’est bon avec de la purée, des poires
aux airelles.
- Moi je sais cuisiner du fondant au chocolat. Regarde les photos sur mon téléphone.
- Pourquoi tu fais pas cuistot ?
- Non, je  sais cuisiner,  mais je veux faire chauffeur poids lourd. Mais je ferai du fondant.
- Que faire des enfants hyperactifs ?
- Les faire travailler et du sport.
- Moi, je suis hyperactif, et cela m’a beaucoup servi dans ma vie. Et pour les gibiers, la sauce Arlequin c’est
beau.
- C’est quoi la recette de cette sauce ?
- Je ne me souviens pas très bien !
- T’es pas cuistot, toi ?!
- Si, mais j’ai des trous de mémoire !
…

3 https://www.diploweb.com/12-Les-clivages-claniques-ou.html   
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- 90 % du temps l’enfant est une éponge, c’est pour cela que les enfants sont ingérables. Quand on entend
des enfants disent «  Ta gueule » à leurs parents, cela prouve trop souvent que les enfants imitent les parents.
Depuis ses premiers pas, ma fille fait du mimétisme.
- Donc la vulgarité cela se retransmet.
- Mais surtout l’école.
- Il faut sanctionner dès les premiers vulgarités.
- La pomme ne tombe jamais loin de l’arbre. Je veux dire pas là qu’au devant de la retransmission,  il y a le
mimétisme.
- Les chiens de font pas de chacal.
- Les chiens ne font pas des chats ! C’est traditionnel aussi.
- Quelle étrange citation.
- Éducation, culture, tradition, vulgarité, …, même combat4 ?
- Un cycle sans fin !

13 11 Pendant 2 heures

Aujourd’hui fut une sortie collective au Centre Culturel de Dinant, dans le cadre du festival théâtre action qui
a proposé  une œuvre5 amusante à propos des difficultés rencontrées par les citoyens.
Comment concilier vie, difficultés, résilience, la stigmatisation des stéréotypes  et espoirs d’intégration  ? Le
Théâtre Action propose un échappatoire appréciable.
Après la prestation, une séance « Astuces et ficelles » dispensa quelques conseils sur l’esprit a avoir pour
mettre en place un projet de type Théâtre Action. Nous en reparlerons.

Le restant de la journée fut consacré au choix des cadeaux pour St Nicolas et des plats pour Noël.

14 11 Pendant 4 heures

Nous ouvrons avec 5 minutes d’avance. Le froid presse quelques habitués à boire du café en grande quantité.
Les gens semblent se plaindre d’une époque où les gens ne se comprennent plus.
- Si tu t’enfermes dans ton jargon, c’est toi qu’est con !
- Ah bon, je dois baisser mon niveau quand je parle de ma passion pour ce qui est médiéval.
- Ah tu  crois que tu as un haut niveau !
- L’idéal c’est de partager ses connaissances, sans se moquer.
- Oui. Tout cela nous ramène au sujet du jour : éducation, instruction et culture ? Qu’est-ce que c’est ?
- La question de départ : pourquoi la culture diminue, même si toi tu parlais de culture générale. Il faut tenir
compte de la culture générale, artistique, etc, mais aussi la culture des gens ! C’est l’émanation qui vient des
gens.
- Tu peux me définir ta vison de la culture sociale.
- Les valeurs des gens.
- Quelles gens ? Ceux qui ne comprennent rien au-delà du « 14 ans » de maturité ?
...
- Non, je parle des situations comme les Ukrainiens ou au Congo, il y a une autre façon de comprendre le
monde, les hommes, les femmes, la musique etc.
- La religion etc, même si cela me fait mal de considérer la religion comme culturel.
- Le christianisme a colonisé le monde.
- Il y a même des gens qui se retirent des registres de baptême.
- Il y a moins de croyants. Avant l’Église régissait toute la vie, maintenant moins.
- Différencions société et culture !
- Religion, société, culture, de toutes façons, ce sont les dirigeants qui décident.
- Qui votent pour eux ?
- Le peuple à qui on cache des « choses ». Regarde ici, les accords secrets à Dinant.

4 https://www.boomerang.family/blog/les-neurones-miroir-et-le-mimetisme-chez-les-enfants-n4   
5 https://www.matele.be/dinant-une-piece-sur-le-logement-au-festival-de-theatre-action?  

fbclid=IwY2xjawGkC6NleHRuA2FlbQIxMQABHQu7oeY0iIrq8yb8Hwm58BYvnWqgSoK1BdUgNa_t7yjBoJsl-
Mgl3cD0lQ_aem_UBCbyS4q-vvm9L7sS-VkPA 
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- Il faut tirer des leçons. On pourrait croire «  tous des pourris ». Pourquoi les « bons » ne parviennent pas ?
- Pourquoi les gens se raccrochent aux mauvais ?
- Les promesses, l’endoctrinement grâce aux belles paroles.
- Comment le peuple qui forme la société peut réfléchir, éviter les manipulations ?
- Trop de moutons ! C’est sans espoir.
-  Mon pote  « Volfoni »  pour  ne  pas  le  citer,  il  disait  vrai !  Le  pouvoir  fascine,  corrompt.  Regarde  les
coalitions, c’est de la duperie !
- Oui, mais il faut une majorité pour pouvoir voter des lois. Quand il n’y a pas de majorité absolue avec un
seul parti, une coalition est nécessaire.
- Oui, Les coalissions se forment souvent face à un ennemi commun, mais cela engendre un bail à corne 6, pas
une vraie unité, à l’instar de l’Otan construit sur le rejet du communisme.
- Oui ! Souvent les sociétés évoluent de cette façon, la capacité à s’unir et se désunir à l’encontre de tiers.
C’est une folie !
- Une coalition, c’est parfois une pacification ! Le tout est de savoir le degré de bonne intelligence avec
lequel cela se fait.
- Au final, la société ou la culture sont- elles le résultat conscient et inconscient de nos savoirs, actions, 
expériences  et ou aliénations générationnelles ? La question reste ouverte !
…
- Moi je n’ai plus confiance en la société, j’ai été mis dehors de mon logement avec un huissier, avec mes 7 
containers d’affaires personnelles7. J’avais une doctoresse pour me protéger, mais l’huissier a dit «  Dehors, 
vous n’avez rien à faire ici. ». Et puis on a pas tenu compte que j’avais des chats. J’aime les chats. Même une
assistante sociale a dit que je n’avais plus droit à mes chats.
- Parfois ce sont les assistantes sociales qui sont plus tolérantes, plus humaines, qui tombent en burn out 
parce que elles se font écartées petit à petit du travail par une hiérarchie plus froide.
- Sont-ils au service des gens ou juste bons à réciter des règlements comme cela les arrange ?
- Mais heureusement j’ai un bon avocat.
- D’où est-il ?
- De Jambes !
- C’est lui qui gère tes relations entre médecins et propriétaires quand tu accumulent trop d’objet ?
- Oui, J’ai dû en changer. Celui-ci est mieux que l’ancienne.
- Elle te flouait ?
- Oui, et j’ai crié si fort sur elle, qu’elle s’est cachée dans une autre pièce de son bureau ! Il y a des limites ! 
Je n’aime pas quand on me reprend mes affaires, quand on ne m’écoute pas. On me ment, et on ne s’occupe 
pas bien de mon argent.
- Ce qui est scandaleux, c’est quand des gens sous tutelle pourraient avoir un peu plus pour le mois, et ils 
n’ont pas assez à cause d’avocats un peu trop stricts !
- Cela me rappelle une dame qui avait de l’argent mais devait faire la manche pour arrondir ses fins de mois 
à cause d’un gestionnaire un peu strict. 
- Oui, mais les gens sous tutelle sont souvent des gens qui gaspillent à rien.
- Il faut savoir un peu profiter de la vie !
- Oui, mais moi, j’ai dormi dans un container pendant 1 an, avec des rats dès le matin. Alors j’ai le droit d’un 
peu profiter. Déjà ma mère me repoussait quand j’étais bébé. J’étais un enfant un peu turbulent, mais pas 
méchant. Non, je ne suis pas méchant mais quand je vais péter un plomb, ça va péter !
- Moi, j’ai dormi pendant 3 ans dans un garage.
- Et moi j’ai mangé dans les poubelles.
- Et les rats cela se mange ?
- Oui. En Asie ils mangent les rats en brochette.
- Pendant la guerre de ‘40, on mangeait des rats !
- En Europe c’est une viande de disette. Mais dans d’autres régions du monde, c’est parfois banalisé.
- Moi, j’ai trop souvent faim. Je sais que je bois un peu de bière. Mais bon, je vais faire la manche.
- Et moi j’en ai marre des débiles. Je ne vois que des débiles depuis que je suis jeune. J’en ai marre des 
zinzins. Moi je suis droit. J’ai vu tout les arcs-en-ciel.
- Les arcs-en-ciel ?

6 Expression ancienne qui évoquait un bail agricole prévoyant un paiement en nature tel que des bêtes à cornes. Dans 
ce cas-ci, l’expression exprime le marchandage nécessaire pour former une coalission.

7 https://www.msdmanuals.com/fr/accueil/troubles-mentaux/troubles-obsessionnels-compulsifs-et-apparent  
%C3%A9s/syllogomanie 
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- Oui mais maintenant je suis bien avec mes chats. Ce n’est pas l’humain qui me donne la vie !
…
- Concernant le théâtre action qu’en avez vous compris ?
- Je trouve que c’était bien fait.
- Pensez-vous qu’il est préférable que les acteurs et actrices de théâtre soient des personnes en difficultés ou 
des travailleurs sociaux ?
- Les citoyens en difficultés, parce que ils expriment les choses plus sincèrement.
- Quand j’étais à Dubaï ( la prison de Lantin ), on jouait au théâtre pour s’exprimer, sortir ce qui nous 
tourmentait. 
- Dubaï, cela pourrait être le titre d’une pièce.
- Au théâtre on apprend la franchise de se présenter.
- N’y a t il pas le risque d’utiliser la souffrance d’autrui avec un peu d’exhibitionnisme ?
- Disons que le but est de proposer un moyen d’expression naturel.
- Donc selon vous il n’y a pas de récupération de la souffrance d’autrui.
- Le théâtre action, ce n’est pas jouer le rôle des autres, c’est s’exprimer personnellement. Tout le monde 
peut faire du théâtre action. Ce n’est pas réservé aux pauvres ou aux personnes précaires.
- Donc le théâtre action  qui a pour but de mettre en place un moyen d’expression collectif, un spectacle y 
compris  dit «  bobo ». Il peut être le résultat de diverses catégories sociales, y compris mettre en scène la 
petite bourgeoise qui s’offusque d’être face à un architecte et son bûcheron vouloir couper les quelques 
arbres du fond du jardin, comme dans la pièces que nous avons été voir ?
- Bien sûr !
- Moi, cela m’intéresserait de faire du théâtre.
- Donc pour vous ce serait à refaire, y compris pour toi qui allait au théâtre pour la première fois.
- Oui, j’aurais aimer un peu plus de suite, un  plus de développement dans les petites scénettes.
- Donc moins de scénettes, mais plus étoffées.
- Oui et préférence avec une suite entre elles, une intrigue.
- Il peu aussi s’agir de différents tableaux autour d’un thème commun.
- Moi j’allais beaucoup au théâtre wallon. Que des pièces en wallon. Il y en avait à Ciney, Barvaux en 
Condroz.
- Moi je ne comprends pas le wallon. D’autant que Dinant et Ciney, ce n’est déjà pas la même chose !
- Quel serait le bon sujet pour une pièce de théâtre ?
- Un sujet sur les conditions de travail, le comportement des employeurs, des ouvriers etc.
- Oui, et le logement. Les propriétaire n’entretiennent pas, attendent des primes ou vendre à bon prix à des 
Régies du bâtiment qui « appartiennent » aux communes, aux amis.
- Ah bon.
…

19 11

Ce jour fut une présentation d’une conversation entre nous et Copilot8 : « Petite conversation avec 
l’Intelligence Artificielle sur l’importance d’une alimentation saine, plus particulièrement en ce qui 
concerne les enfants ». La réponse de cette I.A. est  postée sur notre site « Dominos la Fontaine »  sur lequel
nous présentons nos activités. Il y a eu aussi la lecture d’un petit texte écrit par l’animateur sur la pauvreté 
« L’Écho des Rues de Dinant »9

20 11 Pendant 3 heures

Nous continuons quelque peu la conversation d’hier à propos de l’utilisation de Copilot ou I.A. au quotidien, 
mais c’est la réflexion d’un usager sur le fait d’avoir été interviewé par MaTélé dans le quartier de la gare 
concernant la situation en Ukraine qui surprend quelque peu et fait réagir des gens qui n’aimaient pas Trump 
il y a de cela quelques semaines.
- Avec Trump il y aura la paix, oui, espérons, mais sa femme qui vient des pays de l’Est, c’est une ancienne 
prostituée.
- Une modèle slovène selon la presse.

8 http://dominoslafontaine.be/annexes/cantine%20gratuite.html   
9 http://dominoslafontaine.be/Activit%C3%A9s_2024_2.html   
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- Une prostituée achetée dans un bar !
- Ah tu sais ce qui se passe dans les bars de Slovénie … ?!
- Ah, parce que toutes les femmes qui viennent de l’Est doivent être considérées comme des prostituées ?
- Non, sinon, je serais riche depuis longtemps.
- Les filles venues de l’Est, presqu’une légende !
- Non, non, ce sont souvent des profiteuses. En Bulgarie on sait qu’il faut se méfier des filles venues de l’Est 
qui viennent en abandonnant sois-disant leurs parents, leur famille…
- La Bulgarie n’est pas un pays « des l’Est » ?
- Il n’y a pas que les pays de l’Est qui envoient leurs «  filles ».
- Entre savoirs et fables, souvent les peuples vacillent. A croire que les humains préfèrent un sens, y compris 
imaginaire, que pas de sens du tout.
- Mais au fait tu sais que c’est un Bulgare comme moi qui a inventé l’ordinateur ? C’est vrai cela ! 
- Ah. Tu as vu cela où toi ?
- C’est ce qui se dit !
- Ah ce qui se dit ! C’est malin ça ! Et au lieu de dire et redire «  sekisssdi » tu devrais participer à notre sujet
des derniers temps, qu’est l’utilisation des I.A. pour rechercher des infos et en débattre.
- Selon Copilote, c’est un britannique qui a inventé l’ordinateur !
- Est-ce que c’est important ?
- Non. C’était quoi le sujet hier ?
- Le lien entre malnutrition dans l’enfance et les difficultés sociales à l’âge adulte.
- L’I.A  - Copilot – accepte de parler de cela, mais pas de la politique.
- je lui demandé si Trump était un politicien d’extrême-droite. Il m’a répondu avec des nuances10.
- Il y a des sujets indésirables comme ce qui est obscène, politique.
- Les I.A. doivent être utilisée à bon escient.
- Oui, ce qui est amusant c’est que Copilot me disait optimiste et me souhaitait une bonne journée concernant
mes suggestions à propos des cantines gratuites pour les enfants. L’I.A. dit qu’il faut aussi veiller à la bonne 
alimentation des mères enceintes.
- Mais bien manger, ce n’est pas manger pour deux quand on est enceinte.
- Il paraît qu’une femme enceinte peut prendre 20 % de son poids habituel.
- Moi, j’avais pris 30 kilos. Quand j’étais enceinte, la nuit, je grignotais beaucoup.
- Je sais que les autorités vont encourager les femmes à recommencer l’allaitement naturel.
- Oui, mais moi qui suis tomber enceinte alors que j’allaitais encore mon premier bébé, cela à posé quelques 
soucis. Mais c’est une alimentation équilibrée et un peu de sport qui ont favorisé une meilleure ligne. Le pire 
c’est que comme j’avais pris trop de poids, on m’a mis à l’hôpital et on m’a gavée de glucose pour vérifier si 
je n’avais pas de diabète.
- Non, ils ne t’ont pas gavée de glucose alors que tu étais enceinte.
- Si, j’ai d’ailleurs leur faire remarquer que j’avais tendance à trop manger et à prendre du poids.
…
- Et pour vous, il faut utiliser l’I.A avec prudence, mais comment faire la différence entre les bonnes et les 
mauvaises idées ?
- Il faut de la pratique.
- Mon petit truc à moi, au début, je demandais à l’I.A. de me calculer un volume de sphère selon la formule, 
et souvent l’I.A. n’arrivait pas au résultat prévu. C’est comme cela que j’évaluais la fiabilité de l’I.A. il y a 
de cela 2 ans.
- Depuis, cela a évolué.
- J’espère !
- Je viens de demander à Copilote de calculer le volume d’une sphère de 1 m de diamètre. En quelques 
secondes, j’ai obtenu la réponse avec y compris le détail du calcul.
- Moi, par contre, j’ai demandé à une IA de me créer une image de Dinant avec le père Noël, et j’ai reçu une 
image du père Noël dans une ville, mais ce n’était pas Dinant. J’ai demandé une image de Dinant et je n’ai 
reçu texte descriptif de Dinant.
- Il faut se connecter pour générer des images.

10 « Donald Trump est souvent décrit comme un populiste, un nationaliste et un protectionniste. Ses positions 
politiques incluent des éléments de conservatisme fiscal et de réduction de l'État, mais il a également des positions 
qui divergent des figures conservatrices traditionnelles du Parti républicain. Il est donc difficile de le classer 
strictement comme un politicien d'extrême droite, bien que certaines de ses politiques et rhétoriques puissent être 
perçues comme telles par certains observateurs. »



- Je l’ai fait, mais le résultat n’était pas fameux.
...
- Tout ça, c’est surtout intéressant pour les industries.
- Oui, mais comment les I.A. peuvent-elles être utiles sans nuire à l’emploi ?
- Peut être faudrait-il taxer raisonnablement les robots et I.A à caractère professionnel, par exemple, sur le 
modèle de la taxe sur la force motrice11.
- Oui, mais quand il faut payer des taxes, les gens critiquent les immigrés en disant qu’ils profitent. Il y en a 
trop qui déconnent.
- Attention aux généralités. Il y a assez de racisme ainsi. Il y a beaucoup de gens issus de l’immigration qui 
ne font pas pire que les « belges du coin », loin de là.
- Il y a beaucoup d’immigrés qui travaillent dur et qui ont des activités, parfois pénibles.
- ils acceptent des boulots que les Belges ne veulent pas, souvent mal payés.
…
- En Bulgarie on vivait mieux à l’époque du communisme que maintenant. Si un pauvre a un cheval, il ne 
recevra d’aide sociale, car son cheval est considéré comme une richesse.
- Quand je suis allé en Yougoslavie il y a de cela 40 ans, c’était très austère. Tout était au sol dans les 
magasins.
- Oui, dans les années ‘80 on devait faire la file pour avoir des fruits.
- Il y avait aussi en Belgique, des petits magasins avec peu de luxe. Le luxe actuel est mauvais pour la 
planète : des fraises en hiver, etc.

Une fois de plus, nous entendons une femme venue des « pays de l’Est » qui nous dit que les « fille de l’Est »
sont des prostituées. Ce postulat semble bien encré chez des femmes qui disent venir d’un milieu méritant et 
donc postulé bien éduqué.

- Mais ce que je ne comprends pas, c’est pourquoi les médicaments sont moins chers en France qu’en 
Belgique.
- Il est probable que le médicament ne soit pas remboursé par la mutuelle, dès lors il y a moins de 
spéculations entre les firmes et l’État.
- On va demander à Copilot :  « Les différences de prix des médicaments entre la France et la Belgique peuvent-
elles être attribuées à plusieurs facteurs ? »

1. Réglementation et politiques de prix: En France, le Comité économique des produits de santé (CEPS) fixe les 
prix des médicaments remboursables, ce qui peut entraîner des prix plus bas. En Belgique, les prix sont 
également réglementés, mais les mécanismes peuvent différer, influençant les coûts finaux pour les 
consommateurs.

2. Subventions et remboursements: Les systèmes de santé en France et en Belgique ont des politiques de 
remboursement différentes. En France, certains médicaments peuvent être plus subventionnés, réduisant ainsi 
leur coût pour les patients.

3. Marché et concurrence: La taille du marché et la concurrence entre les pharmacies peuvent également jouer 
un rôle. En France, un marché plus grand et une concurrence plus forte peuvent conduire à des prix plus bas.

4. Taxes et marges: Les taux de TVA et les marges appliquées par les pharmacies peuvent varier entre les deux 
pays, affectant le prix final des médicaments.

Ces facteurs combinés expliquent pourquoi des médicaments comme le Dafalgan ou le Doliprane peuvent être moins 
chers en France qu'en Belgique. » 

Un visiteur occasionnel nous a fait avancer dans notre questionnement sur les raisons pour lesquelles Il y a 
autant de logements vides à Dinant. 
Nous sollicitons une fois de plus Copilote, afin de mieux comprendre et de vérifier les informations. L’IA 
confirme  ce qui se dit entre nous depuis des mois : Depuis Janvier 2024 il y a une diminution de la TVA 
quand il s’agit de démolir, rebâtir des bâtiment vétustes, insalubres. Cette mesure s’ajoute aux primes à la 
démolition-reconstruction. Il serait donc plus intéressant pour certains propriétaires de négliger leurs 
bâtiments, de les laisser devenir des ruines en tablant sur ces primes pour obtenir une plus value.  
Ces primes censées aider à moderniser le parc immobilier sont devenues un but à l’enrichissement facile 
pour certains propriétaires, ceux là même qui souvent stigmatisent les bénéficiaires du chômage, cpas, Vierge
Noire, les accusant de profiter du système.

11 https://www.tournai.be/reglements-redevances-et-taxes/taxe-sur-la-force-motrice   
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Voici la réponse obtenue  à cette question: « Y a-t-il des primes pour la démolition de bâtiments insalubres 
et vétustes ?

« Oui, il existe des primes pour la démolition de bâtiments insalubres et vétustes en Belgique. Voici quelques 
informations clés :
Primes à la démolition :

1. Taux de TVA réduit : Depuis le 1er janvier 2024, un taux de TVA réduit à 6 % s'applique à la démolition et à la
reconstruction d'habitations privées sur l'ensemble du territoire belge. Cette mesure vise à encourager la 
rénovation urbaine et à lutter contre la vétusté et l'inoccupation des bâtiments.

2. Conditions spécifiques : Pour bénéficier de ce taux réduit, certaines conditions doivent être remplies, telles 
que la démolition d'un bâtiment existant et la reconstruction d'une habitation privée sur le même terrain, avec 
une surface reconstruite ne dépassant pas 200 m².

3. Primes régionales : En Wallonie, il est possible d'obtenir des primes spécifiques pour la démolition et la 
reconstruction de logements insalubres ou trop vétustes. Ces primes sont destinées à encourager la rénovation 
et l'amélioration des infrastructures urbaines. Pour plus de détails sur les conditions et les démarches à suivre,
vous pouvez consulter les sites des administrations régionales et locales, ainsi que les gestionnaires de 
réseaux.
...
Avec plaisir ! Je suis ravi d'avoir pu vous aider. Si vous avez d'autres questions ou si vous avez besoin de plus 
de détails sur un sujet quelconque, n'hésitez pas à revenir vers moi. Bonne chance avec vos projets immobiliers
! 😊 »

La journée se termine bien au-delà de 17 h avec le travail collectif à la création de nos flyers qui seront 
distribués lors des promenades du père Noël «  Les Cantines Gratuites  & Un Toit pour Tous ». ainsi que 
l’inscription à un  appel à projet «  Hiver Chaleureux » de la Coopérative Cera. Nous avons opté pour 
l’organisation d’un « concours d’omelettes », avec l’objectif de valoriser l’œuf dans toutes ses formes pour 
préparer de la nourriture bonne, attrayante et riche en protéine, sans viande. 
Nous remarquons la politesse familière de Copilot qui éveille cette sensation d’être face à un interlocuteur 
très humain, ce qui n’est pas le cas. Nous  reparlerons  de cette ambiguïté malsaine dans les mois à venir.

21 11 Pendant 1 heure 

Nous avons finalisé la création des flyers pour Noël, en veillant à ce qu’ils soient au bon format pour les 
envoyer à l’imprimerie. Chacun a donné son avis, autant pour le texte que pour les images.

Voici les texte (pages intérieures) :



   

Voici les images (pages extérieures) : 

22 11 Pendant 2 heures

Des ogives comme des olives … L’ogive était dans la tête ou dans la queue ?
La question du jour est enrhumée, mais entame bien la conversation.
- L’histoire ne dit pas si la bombe de Poutine a visé juste. On sait qu’il y a du dégât. Mais oui, Poutine a dit 
qu’il « révise » ses critères d’utilisation du nucléaire.
- Une bombe sur le Shape à Mons et la Belgique est rasée.
- Cela dépend de la puissance, mais oui, les missiles russes sont très rapides et puissants.
- Le tout sera de savoir la portée, et puis il semble bien que c’est quand la bombe tombera qu’on le saura !
- Poutine fait comprendre que quand on lui « balance » 6 missiles, au final, peu efficaces, il lance un missile 
efficace !
- Il démontre qu’il reste réactif !
- Les américains n’ont probablement pas donné leurs meilleurs missiles. La NASA etc vont probablement 
analyser les trajectoires, et trouver une parade.
- Et Zélinsky ?
- C’est un ignorant. Il croit quoi, que les américains vont lui donner les meilleures armes ? C’est un âne qui 
suit cette carotte vermoulue qu’est l’Europe. 
- Zélinsky est plus ou moins démocratique ?!
- Non, il a fait une série télévisée, certes assez bonne, et les gens ont voté pour lui, et se sont lancés dans une 
utopie européenne.
- Zélinsky est un va-t-en guerre.
- Il défend son pays, non ?
- Dans ce cas là, Hitler défendait aussi son pays, non ?



- Il ne faut pas tout mélanger. Mais Zélinsky a semé les germes de la guerre en retirant le russe des langues 
officielles en Ukraine. C’est un déni de droit culturel.
- Et en bombardant les territoires des russophones autonomistes.
- La meilleure défense, c’est l’attaque !
- C’est pour cela que la Russie attaque !
- Mais quelle est la valeur d’un pays comme la Russie qui se délite.
- C’est vite dit !
- La guerre c’est de l’argent ! Que fera le monde quand il sera surpeuplé ?
- Mais on est déjà surpeuplé.
- La guerre c’est le travail.
- Ah bon ?
- La guerre est une façon cynique et habituelle de se débarrasser des gens qui dérangent les dirigeants.
- Moi j’en ai marre des gens. Je ne vis plus que pour moi, l’amour et mes chats !
- On ne veut plus une sélection «  à la Darwin » dès lors on fait des guerres.
- Le tout est de savoir ce que l’on comprend de « Darwin » !
- Et puis que sait-on du monde, au final, en dehors de ce qui le plus souvent nous arrive par les réseaux, le 
ouï-dire ?!
…
- Dès lors où il n’y a pas d’opposition évidente à Zélinsky en Ukraine, peut-on dire que c’est un dictateur ?
- Oui !
- Mais on a toujours le choix.
- Et les Russes, ils ont le choix ?
- Je ne crois pas, en Roumanie, même d’anciens militaires sont remis en activité.  C’est difficile d’échapper à
sa propre armée.
- Moi, mon frère , ici, en Belgique, a reçu un courrier des « hautes sphères » militaires pour se préparer à 
éventuellement reprendre du service. Il réintègre la réserve, alors qu’il a 62 ans !
- Il est formé pour ?!
- Il a fait la Serbie etc, à l’époque.
- Le but de Poutine c’est de semer la zizanie pour que les peuples se révoltent et poussent les gouvernements 
occidentaux à arrêter de fournir des armes à l’Ukraine.
- Poutine et consorts veulent une éradication de l’Otan. Quand on connaît le sacrifice des Russes à l’encontre
des Nazis et la façon dont l’Occident oublie un peu trop facilement cela.
- Disons que l’Occident, l’Europe veut oublier son passé pas très glorieux. Quand on voit les histoires de 
« bon sang , de sarrasin, et d’analphabète postulé quand on est catalogué immigré.»
- Une révolution s’impose. Tout raser, tout brûler.
- C’est cela que Poutine veut nous faire comprendre, mais quoi d’autres dans ses motivations ?
- Mais l’Ukraine a fait une révolution « orange ». Savez-vous ce que c’est ?
- Je ne sais pas !
- Cette révolution, peut être pas la bonne, c’est l’exclusion de l’ancien président pro-européen, mais qui s’est 
ravisé. Et c’est là qu’il s’est fait exclure par les « orangistes » pro-européens qui ont mis un pro-européen au 
pouvoir en Ukraine. Mais la problématique c’est que les pro-européens civils et les pro-russes en sont venus 
aux armes entre eux. La révolution orange a conduit à une guerre civile. Des accords ont tenté d’y mettre fin 
en concédant l’autonomie au Dombass tout en restant dans le giron de l’Ukraine. Mais les agressions des 
Ukrainiens à l’encontre des pro-russes d’Ukraine ont continué. Et Poutine est venu en Ukraine pour remettre 
son ordre. 
- Nous en Roumanie quand on a perdu du territoire, on a pas tué les gens pour cela. Je suppose que les 
Ukrainiens ne savaient pas que la Russie serait si violente.
- Moi, je me souviens d’une Ukrainienne qui en 2016 disait que les russes seraient boutés d’Ukraine avec 
l’aide de l’Europe. Je lui ai dit que c’était un rêve, que l’Europe n’allait pas se battre pour aider l’Ukraine à 
expulser les Russes qui vivent sur son territoire.
- Oui, mais les Ukrainiens ont eu des facilités particulières pour venir et s’installer en Europe.
- Cela sous-entend pas mal de connivence entre l’Europe et l’Ukraine depuis longtemps.
- C’est parce que on dit que le Belgique est un paradis fiscal.
- C’est à cause du parti socialiste : regardez le cpas d’Anderlecht12.
- Et la gare de Mons, la plus belle soucoupe volante frou-frou d’occident.

12 https://www.lalibre.be/belgique/2024/11/22/cpas-danderlecht-un-clientelisme-ecoeurant-  
3JCSRBRCZRCATGMRDYA46FG2TA/ 
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- A croire que c’est la cage aux folles cette gare !
- Et puis on fait comment si il y a la guerre. Il n’y a pas de bunker, ou du moins pas à suffisance dans la 
région.
- Il n’y a pas d’abris, mais ne mélangeons pas tout : D’accord, les Ukrainiens nt eu des facilités quand ils 
sont arrivés, alors que les autres réfugiés de pays en guerre, comme les syriens ont dû suivre le parcours des 
autres demandeurs d’asile. Ce n’est pas juste. Un réfugier est un réfugier, quelque soit son pays d’origine.
- Quel rapport avec le Scandale du CPAS d’Anderlecht ?
- Aucun, ni avec la gare de Mons.
…
- Comment voyez-vous 2025 ?
- On est foutu !
- Restons optimiste.
- Ce qu’il faut se dire, selon le Kremlin, c’est que :«  Washington a compris13 ».
- Faudra se cacher dans la cave.
- Ici ? Oui, C’est du béton armé bien épais ! Mais les bombes modernes...
- Il faut enfin  respecter les Russes. Le président américain n’aurait jamais dû autoriser l’Ukraine à utiliser 
des missiles américains pour attaquer la Russie.
- Oui, mais on a l’impression que cette guerre a pour but d’affaiblir l’Europe. L’Europe doit arrêter d’être la 
bonne poire du monde qui donne de l’argent, des armes etc. Trump est un négociateur plus habile.
- C’est l’argent qui dirige.
- Les idéologies pseudo-humanistes !
- Pas seulement. C’est la considération. Regardez Trump et le « chef charismatique » de Corée du Nord il y a
de cela quelques années. Il se sont rencontrés par considération, par politesse, par égard.
- La guerre est donc aussi le symptôme d’un manque de considération ?
- La conséquence d’un manque de considération ! Si maintenant on ne comprend pas ce que Poutine nous 
fait comprendre «  La Russie est un ours, et il ne faut pas le chatouiller », il ne rendra pas ce qu’il a gagné.
- Et si c’est la guerre, on fait quoi ?
- Tu fais une prière pour qu’une bombe ne tombe pas chez toi ! Pour moi, l’important ce n’est pas le territoire
au sens strict qui est le plus important, mais le sentiment des gens sur une terre disputée, c-à-d : Que veulent-
ils ? Par exemple, être Russes ou être Ukrainiens ? Mais cette question ne doit pas être posée en période de 
guerre sinon, les gens n’oseront pas s’exprimer sincèrement.
- En période de guerre, il n’y a pas de démocratie. C’est incompatible !
...
- Dans l’ensemble, que penser des frontaliers ?
- Les frontaliers ? Cela me rappelle notre projet Interreg14 ! L’asbl Dominos sera représentée à Bruges ce 
lundi pour une réunion récapitulative et questions-réponses.
…
Bref, la conversation à propos des frontaliers nous remet en mémoire que lundi, à Bruges, sera une étape 
supplémentaire pour notre projet  «  Cultures d’Avenir » entre Belgique et France. Nous en reparlerons 
courant 2025.

27 11 Pendant 2 heures

La fin d’année se présente à nos portes avec un peu d’espoir, certes entre guerre et culture. Un de nos usagers
sdf depuis 2 ans nous dit qu’il devrait enfin avoir un logement dans les jours à venir ! Bonne nouvelle !
Au fur et à mesure que la journée se termine à l’instar du mois,  les conversations semblent bien  nourries par
les fêtes de fin d’année et les espoirs pour 2025. Certains disent vouloir quitter ces petites villes qui sont 
comme des villages  « tenus »  par des « familles » ;
- Ce sont des dirigeants perturbés !
- Et perturbants !
- Le maïeur te perturbe ?
- Il a toujours voulu être ministre et il ne le sera probablement jamais ! C’est probablement ça qu’il attendait 
avant de choisir entre bourgmestre ou député wallon.
...

13 https://www.lalibre.be/international/europe/guerre-ukraine-russie/2024/11/22/missile-russe-en-ukraine-le-kremlin-  
est-certain-que-les-etats-unis-ont-compris-le-message-de-poutine-YP4G2Y466NEKPFZMGJ2EHPNZBU/ 

14 https://www.interreg-fwvl.eu/fr   
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- Les électeurs ont choisi. C’est la démocratie !
- Ce qui me choque, ce sont les accords secrets qui rendent, dès le départ, l’avenir de Dinant vulnérable.
- Ça jase dans Dinant !
- Il y a de quoi, non ?
- En cas de problème, qui sera le fusible, la « bonne poire » de cette coalition qui ressemble à une tentative 
de bail à corne qui fait de facto de ce Collège une bête à cornes ? Certains disent déjà «  Heureux les fêlés, ils
laissent entrer la lumière ». Espérons qu’à Dinant ce ne sera pas la guerre. Apollinaire en ‘14 disait  « Il est 
grand temps de rallumer les étoiles15 ».
...
Le cœur de notre journée fut consacré à la continuation de la création des flyers pour les promenades du père
Noël. Il fut aussi question d’organiser le repas de Noël qui aura lieu ce 18/12 : Poulet ananas ? Dinde ? 
Croquettes ou pommes Duchesse ?  Les airelles avec ou sans poires cuites ? Non, pas de gibier. C’est trop 
cher.  Dur, dur de choisir. Chacun a sa représentation d’un repas de Noël. C’est souvent fonction des 
souvenirs d’enfance, de la culture familiale. Les arguments en faveur des pattes de dinde l’ont emporté sur 
les autre propositions...

Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl     

15 https://www.chasseursdenuits.eu/rallumerlesetoiles/   
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